



Association des Professeurs d'Histoire et de Géographie

<https://www.aphg.fr>

> La revue > N° 449 février 2020 > Sommaire / Contents n° 449



Sommaire / Contents n° 449

Historiens & Géographes n° 449 (parution le 29/02/2020)

samedi 29 février 2020

SOMMAIRE HISTORIENS & GÉOGRAPHES - 111^e année - n° 449 - Février 2020.

ÉDITORIAL

- [Quartiers d'hiver \(Franck COLLARD\) 07](#)

HOMMAGES

- Jean Heffer (1933-2019) (Nicole FOUCHÉ) 11
- Georgette Elgey (1929-2019) (Jean-Charles BÉDAGUE) 16
- Jean Delumeau (1923-2020) (Yves KRUMENACKER) 19
- Bernard Rémy (1942-2020) (Nicolas MATHIEU) 22

OPINIONS

- [Tribune. Enseigner et chercher au pays des Shadoks... \(Élodie LECUPPRE-DESJARDIN et Renaud LE GOIX\) 25](#)

GRAND ENTRETIEN

- Corps et émotions, des territoires de l'historien. Entretien avec Georges Vigarello (Franck COLLARD François DA ROCHA CARNEIRO et Iris NAGET) 31

ACTUALITÉS

Au fil de l'actualité...

- Le centenaire de la disparition d'Auguste Renoir. Entretien avec Emmanuel Renoir (Aleth BRIAT et Pierre KERLEROUX) 37
- Les crises du Liban, quels regards historiques ? (Jean-Marc FEVRET) 42

L'actualité des festivals

- *CNFG 2020*. Une 4^e édition de la Nuit de la Géographie qui s'exporte bien à travers le monde (Anne PEGGY-HELLEQUIN, Alexis ALAMEL et Antoine LE BLANC) 45
- *Festival du film « Confrontation(s) 56 » à Perpignan*. Que dit le cinéma de notre présent immédiatement contemporain ? (Frédéric BORGIA, Michel CADÉ, Alain LOUSSOUARN et Jacques VERDIER) 47

ACTIVITÉS DE L'APHG

- Assemblée générale nationale 2019 de l'APHG (Aleth BRIAT et Guy BRANGIER) 53
- Enseigner avec les outils numériques : « APHG Brèves de classe » et « Fenêtres sur cours » (Yohann CHANOIR, Nicolas CHARLES et François DA ROCHA CARNEIRO) 61
- *Africa 2020*. La saison Africa 2020, une saison pédagogique pour la Jeunesse (Alexandre LAFON) 62
- *Fondation pour la mémoire de l'esclavage*. La Fondation pour la Mémoire de l'Esclavage : mieux connaître l'histoire pour mieux se comprendre (COLLECTIF) 64
- *CLEMI 2020*. 31^e Semaine de la presse et des médias dans l'École (COLLECTIF / Entretiens réalisés par Marc CHARBONNIER) 69
- *La vie des Régionales*. Le programme de formation continue de la Régionale de Languedoc-Roussillon (Jean-Philippe COULLOMB) 70

DOSSIER

- **Enseigner la Spécialité HGGSP au Lycée** 71

Coordination : Thomas MERLE

[Sommaire détaillé p. 72](#)

PÉDAGOGIES

- La Bourse aux idées n° 449 (Nicolas CHARLES) 126

Comment enseigner ?

- Grandeur et misère du roi de guerre (Joël CORNETTE) 128
- Les transformations finales de l'État louisquatorzien (Stéphane GUERRE) 135
- Écrire sur Colbert et l'État louisquatorzien. Une mise au point historiographique (Stéphane GUERRE) 140
- Enseigner la géographie avec les séries télévisées (COLLECTIF - Académie de Toulouse) 141

Le point sur les programmes...

- *Classe de Cinquième*. Enseigner l'affirmation de l'État monarchique dans le royaume des Capétiens et des Valois, XI^e-XV^e siècles (Christelle BALOUZAT-LOUBET) 146
- *Classe de Seconde et Classe de Première / Spécialité HGGSP*. Le Califat, IX^e - XI^e siècles (Gabriel MARTINEZ-GROS) 150
- *Classe de Seconde*. L'Amérique et la France, 1769-1787 (Marc VIGIÉ) 155

Avec nos élèves...

- *Prix*. Palmarès du Concours de la meilleure photographie d'un lieu de mémoire 2018-2019 (Frantz MALASSIS) 161
- *Analyse de séquences filmiques*. « À l'Ouest, rien de nouveau » (1930) de Lewis Milestone (1895-1980) (Éric AUPHAN) 166

OUVERTURES

- *Carte blanche à un jeune chercheur*. « Métamorphose », « épreuve terrible » ou « viol légal » ? Les manuels conjugaux et la défloration (France, XIX^e-XX^e siècles) (Pauline MORTAS) 176
- *Histoire et patrimoine*. Le Musée de l'Histoire du fer de Jarville-la-Malgrange : la belle cinquantaine (Pascal RAGGI) 185
- *Pédagogie et exposition*. La police des Lumières : quels accompagnements pédagogiques autour de l'exposition ? (Annick PEGEON, dir.) 189

VOIR, ÉCOUTER

- Expositions (Violeta MARTINEZ-AURIOL et Vincent MULTRIER, dir.) 197
- Médias, films, DVD, séries. 1917 de Samuel Mendes, et la guerre continue... (Alexandre LAFON) 205

LIRE, RELIRE

- HG a noté (Monique DEFRADAS et Claude RUIZ, dir.) en ligne
- Revues (Monique DEFRADAS et Claude RUIZ, dir.) en ligne
- Livres (Monique DEFRADAS et Claude RUIZ, dir.) 207
- Mots croisés (Joseph ESTEVÈS) 215

LA TABLE DES ANNONCEURS 216

Note de la Rédaction : Erratum « RDA et Urbex, une mise au point par Nicolas Offenstadt » (*Historiens & Géographes* n° 448, novembre 2019, pp. 140-144). Publié pp. 28-30.



TABLE OF CONTENTS *HISTORIENS & GEOGRAPHES* n° 449 - February 2020

EDITORIAL

- Winter musings (Franck COLLARD) 07

TRIBUTES

- Jean Heffer (1933-2019) (Nicole FOUCHÉ) 11
- Georgette Elgey (1929-2019) (Jean-Charles BÉDAGUE) 16
- Jean Delumeau (1923-2020) (Yves KRUMENACKER) 19
- Bernard Rémy (1942-2020) (Nicolas MATHIEU) 22

OPINIONS

- Opinion column (Élodie LECUPPRE-DESJARDIN et Renaud LE GOIX) 25

INTERVIEW

- Body and emotions, territories for the historian. An interview with Georges Vigarello (Franck COLLARD François DA ROCHA CARNEIRO and Iris NAGET) 31

NEWS

The latest news stories...

- The centenary of Auguste Renoir's passing. An interview with Emmanuel Renoir (Aleth BRIAT and Pierre KERLEROUX) 37
- The Lebanon crises, a historical outlook (Jean-Marc FEVRET) 42

Upcoming festivals

- *CNFG* [French National Geography Committee] 2020. The 4th edition of the Night of Geography is a success abroad (Anne PEGGY-HELLEQUIN, Alexis ALAMEL and Antoine LE BLANC) 45
- *The “Confrontation(s) 56” Film festival in Perpignan*. What can cinema say about our immediate present ? (Frédéric BORGIA, Michel CADÉ, Alain LOUSSOUARN and Jacques VERDIER) 47

APHG ACTIVITIES

- The 2019 national general assembly of the APHG (Aleth BRIAT and Guy BRANGIER) 53
- Teaching with digital tools : “APHG Classroom Briefs” and “Through the looking class” (Yohann CHANOIR, Nicolas CHARLES and François DA ROCHA CARNEIRO) 61
- *Africa 2020*. The Africa 2020 season, a pedagogical season for the young (Alexandre LAFON) 62
- The Foundation for the memory of slavery (COLLECTIVE) 64
- *CLEMI 2020*. The Week of the Press in schools (COLLECTIVE / Marc CHARBONNIER, ed.) 69
- *News from the regional branches*. The continuing education curriculum in Languedoc-Roussillon (Jean-Philippe COULLOMB) 70

SPECIAL FILE

- **Teaching the Geopolitical Studies course in high school** 71

Coordinating ed. : Thomas MERLE

Detailed table of contents on p. 72.

PEDAGOGIES

- Exchanging glances n° 449 (Nicolas CHARLES) 126

How to teach ?

- The highs and lows of a king at war (Joël CORNETTE) 128
- The final transformation of the State under Louis 14th (Stéphane GUERRE) 135
- Writing about Colbert and the State under Louis 14th. A historiographical clarification. (Stéphane GUERRE) 140
- Teaching history with TV series (COLLECTIVE - Académie de Toulouse) 141

Focus on the new curricula...

- *Year 7*. Teaching the assertion of the kingdom under the Capetian and Valois dynasties, 11th - 15th centuries (Christelle BALOUZAT-LOUBET) 146
- *Year 10 & 11 / Geopolitical studies course*. The Caliphate, 9th-11th centuries (Gabriel MARTINEZ-GROS) 150
- *Year 10*. America and France, 1769-1787 (Marc VIGIÉ) 155

With our students...

- *Rewards*. Prize list for the Concours de la meilleure photographie d'un lieu de mémoire 2018-2019 (Frantz MALASSIS) 161
- Analysis of film scenes. “All Quiet on the Western Front” (1930) by Lewis Milestone (1895-1980) (Éric AUPHAN) 166

PATHWAYS

- *Carte blanche* to a young researcher. “Metamorphosis”, “terrible ordeal” or “legalized rape” ? Conjugal handbooks and defloration (France, 19th-20th centuries) (Pauline MORTAS) 176
- *History and patrimony*. The Museum of the History of Iron in Jarville-la-Malgrange : a blooming fifty-something (Pascal RAGGI) 185
- *Pedagogies and exhibitions*. The police during the Enlightenment. Order and disorder in cities in the 18th century,

SEE, HEAR

- Exhibitions (Violeta MARTINEZ-AURIOL and Vincent MULTRIER, eds.) 197
- Films, DVD, TV series. *1917* by Samuel Mendes, and the war goes on... (Alexandre LAFON) 205

READ, REREAD

- HG noted (Monique DEFRADAS and Claude RUIZ, eds.) online on the website www.aphg.fr
- Magazines (Monique DEFRADAS and Claude RUIZ, eds.) online on the website www.aphg.fr
- Books (Monique DEFRADAS and Claude RUIZ, dir.) 207
- Crossword puzzle (Joseph ESTEVÈS) 215

ADVERTISERS 216

Cover photo : « Tank cemetery » (© Jean-Marc FEVRET, June 2005) : Nearby the sea, in the Tabarja region, about thirty kilometers away, North of Beirut. All rights reserved.



© **Marc Charbonnier pour les services de la Rédaction d'*Historiens & Géographes* - Tous droits réservés.**
Traduction (anglais) : Etienne Arrivé. 28 février 2020. Mise en ligne le 29 février 2020.